

Escala Crítica/Columna diaria

*Sin sorpresas, anunciada renuncia de un dirigente

*Calderón, tentaciones de un elector; ajustes electorales

*Graham se pone plazos; va PRD por nueva encuesta

Víctor M. Sámano Labastida

PERDIDA la Presidencia de la República en el 2000, para el PRI el poder de decisión en ese partido se trasladó a sus gobernadores. Lo viejos sectores (CTM, CNC, CNOP) se fueron debilitando y sólo dos o tres sindicatos corporativos como el SNTE y el de petroleros conservaron parte de su fuerza. O la multiplicaron, como es el caso de Elba Esther Gordillo que formó su propio partido. La renuncia de Humberto Moreira como dirigente expone las fuerzas y debilidades de un partido que se ve a sí mismo como de vuelta a Los Pinos.

En el 2000, Francisco Labastida, ex gobernador de Sonora, fue candidato del PRI a la Presidencia; en 2006, dos ex gobernadores pelearon la nominación del tricolor, Arturo Montiel y Roberto Madrazo; para el 2012, un ex gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, obtuvo la precandidatura.

En la dirigencia del PRI, el ex mandatario tabasqueño Madrazo Pintado estuvo al frente en el 2000; el ex gobernador de Querétaro, Mariano Palacios, le siguió, para ser relevado por la ex gobernadora de Tlaxcala, Beatriz Paredes, quien cumplió los cuatro años reglamentarios. Llegó después Humberto Moreira.

Las credenciales del coahuilense no podían ser mejores en el papel: llega “por aclamación” y sin competidor a la dirigencia nacional del tricolor. Los cuatro procesos electorales estatales que le toca durante su breve mandato de nueve meses (Estado de México, Nayarit, Coahuila y Michocán), fueron victorias para el PRI. Llegó a la gubernatura de su estado natal con el 55% de los votos; no sólo pudo dejar a su hermano, Rubén Moreira como sucesor, sino que las encuestas lo colocaban en 92% de aceptación.

Los sondeos podrían ser engañosos, pero su hermano Rubén obtuvo la gubernatura con cifras que envidiaría cualquier candidato: 60% de los votos. Por si fuera poco, Humberto Moreira tenía una relación muy estrecha con la poderosa jefa vitalicia del SNTE, la profesora Gordillo. ¿Dónde estuvo la debilidad?

ETAPA EN LA BATALLA

PODRÍA ser, como afirman algunos observadores de la política, que hay que buscar por otro lado. Quizá, nos dicen, en la fuerza de los instrumentos todavía en poder de la Presidencia de

la República –sea cual fuere su titular- y que serán (y son utilizados) en esta contienda. Felipe Calderón, dicen, encabezó la andanada contra el ahora ex dirigente. El siguiente objetivo sería el precandidato priísta Peña Nieto.

Es posible. La renuncia de Moreira no fue sorpresa; sólo se preveía que ocurriera cuando al concluir la primera etapa del proceso de integración de las candidaturas federales del PRI: la de la Presidencia, las diputaciones y las senadurías. Si ya padecía un notorio desgaste –como lo señaló el propio Peña Nieto-, se pensaba que seguiría como pararrayos a las inconformidades de los aspirantes a los diversos cargos y que fueron desplazados en los espacios cedidos al PVEM y al Panal.

Tampoco se ignora la inconformidad velada que se puede leer en el retiro de Manlio Fabio Beltrones como aspirante presidencial y la cancelación de la consulta interna tricolor.

Desde la casa de enfrente, las críticas a Moreira mostraron algunos de los expedientes que serán utilizados para debilitar al tricolor. El dirigente del PAN, Gustavo Madero, fue insistente en exhibir las cifras del endeudamiento de Coahuila: pasó de un débito de 323 millones a uno de 34 mil millones en cinco años.

Se puede afirmar que también es un proceso lógico: habiendo candidato a la Presidencia –como ocurre ya en el PRI-, el ungido debe colocar a su equipo al frente de la campaña. Podría ser, pero tampoco hay que ignorar las palabras del empresario Fernando Turner: los electores no sólo califican al candidato, también valoran a los partidos y sus dirigencias.

ASPIRANTES Y ANUNCIOS

LA DECISIÓN está tomada, se concretó a reiterar Luis Felipe Graham, en referencia a su próxima renuncia como secretario de Salud, aunque sin precisar fecha. Como es públicamente conocido, Graham Zapata es uno de los aspirantes a la candidatura del PRI al gobierno del estado. Según el titular de Salud, el gobernador Andrés Granier será el primero en enterarse del retiro de sus funciones, para concentrarse en su proyecto político.

Desmintió una denuncia anónima en el sentido de que estuviesen obligando a los trabajadores del sector salud a realizar una manifestación de apoyo a sus aspiraciones. Las dirigencias nacional y estatal del PRI están en proceso de depurar su lista de por lo menos once aspirantes a la gubernatura. En los municipios, el tricolor tiene desde cinco hasta más de 20 pretendientes. Falta aún ver la larga nómina de suspirantes por las diputaciones.

DONDE también están en cuenta regresiva es en el PRD tabasqueño. La coalición Movimiento Progresista en el que participan PT y Movimiento Ciudadano, anunció que realizará otras encuestas para seleccionar a sus candidatos a tres gubernaturas: en Jalisco, donde tiene tres aspirantes; en Chiapas, con dos y en Tabasco, que tiene tres en la recta final, Arturo Núñez, Adán Augusto López y Oscar Cantón. Antes, el grupo obradorista

Morena hizo sus propios sondeos.

Precisamente en el obradorismo definió que será Ricardo Monreal el coordinador de la

Escrito por Editor

Sábado, 03 de Diciembre de 2011 00:52 -

campaña de Andrés Manuel; el zacatecano era uno de los prospectos a buscar la jefatura del Gobierno en el DF. Ahora será Marcelo Ebrard quien tendrá en sus manos la decisión sobre quién los representará en la batalla por la capital. Fue, se dice, saldo de la negociación por la bandería hacia la Presidencia.

En el PAN, sus procesos quedaron en suspenso por la instrucción de las autoridades electorales para modificar su convocatoria. Aunque se da por hecho que en Tabasco es Gerardo Priego quien será su nominado a la gubernatura, pero antes deben definir los procesos federales.

AL MARGEN

UN TOTAL de 29 instituciones tabasqueñas de Educación Superior enviaron sus propuestas a la medalla y diploma "Ce-Acatl", por más alto promedio en sus egresados de licenciatura, maestría y doctorado. La ceremonia de premiación será el 19 de diciembre. (vmsamano@yahoo.com.mx)